



AÑO CERO

Antonio Navalón

@antonio_navalon

El costo de los sueños

Resulta enternecedor ver el choque entre el sueño y la realidad del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Todas las mañanas, después de dar los buenos días—siempre con un abrigo, que siendo tabasqueño el frío le afecta mucho—, empieza a desgarnar el doloroso camino que significa descubrir el fin de los sueños. El líder del país soñaba con transformar México—a su manera y sin importar lo que esto implicara—, pero siempre tuvo la convicción y el deseo de generar un cambio en el país. A costa de todo lo destruido en el camino, el presidente López Obrador ha cumplido con su misión. Sin embargo, no hay plazo que no se cumpla ni sueño que dure para siempre.

Yo soy de los que creen que los sueños dan vida y mantienen la ilusión viva. Son tan necesarios como la esperanza de que siempre hay la posibilidad de tener un mejor mañana. Soy de los que creen que la fe mueve montañas. Pero también soy de los que saben que, para poder cumplir los sueños—además de mucha palabrería, mucha ilusión y fe—, necesitas tener eficacia. Al Presidente de México y a su equipo le faltó y le ha faltado la eficacia. Y ahora ya podemos empezar a sacar el costo de los sueños. Dejaré fuera el aeropuerto de Texcoco, y no por preferencia propia, sino porque cada vez que aterrizo en la Ciudad de México—cosa que hago con frecuencia— veo con dolor el hecho de que mis nietos tendrán que sufrir con lo que yo sufro. No haber hecho Texcoco nos sitúa 30 años más allá de lo que

deberíamos estar. ¿Y sabe qué es lo peor? Que ya llevábamos 30 años de retraso, por lo que en realidad llevamos 60 años de sueños inconclusos y de plazos sin cumplir.

Nunca olvidaré lo que pienso en la soledad de mis noches. En ellas, una de las cuestiones que más invaden mis pensamientos es la cuestión sobre quién hizo a López Obrador. ¿Lo hizo el fracaso consecutivo de llevar 18 años de ilusiones y sueños frustrados? Probablemente. Desde hace 18 años que López Obrador llevaba prometiendo al pueblo mexicano un cambio. Al final, para el actual Presidente daba igual si en el poder estaba el PAN o el PRI, para él la oferta era la misma y los cambios nunca llegaban.

Es difícil saber cuánto valen los sueños frustrados, pero con todo lo que estamos viviendo, nos podemos dar una idea de su verdadero costo. Empezamos a verlo en el descontrol de la violencia. Empezamos a verlo con falta de ilusión. También es notable en el hecho de ser un país que ha perdido y cambiado cualquier sentido de superación, por recibir sin tener que dar nada a cambio.

Guardo en mi memoria cuando en el año 2003 tuve una conversación privada con el antiguo presidente de México, Vicente Fox, en la que le mostré mi sorpresa y le comenté que un grupo de macheteros de Atenco podrían parar el aeropuerto de Texcoco. El entonces presidente me contestó: “No exagere, licenciado. A final de cuentas sólo el 6 por ciento de la población mexicana viaja en avión”. Eso explica gran parte

de las tragedias. Eso explica por qué no podemos ofrecerle a nuestro país ni la pobreza como destino ni los caballos como medio de transporte.

Después de Vicente Fox vino Felipe Calderón, y por si no hubiéramos tenido bastante con la advertencia de los mayores personajes y acontecimientos del México bronco, el entonces presidente de México desenfundó la pistola y comenzó a disparar. Y fue ahí que descubrimos lo que todos suponíamos, pero no nos atrevíamos a aceptar: que detrás de cada mexicano había alguien con un arma dispuesto a disparar. Ese paseo por la violencia y la sangre no terminó con la victoria del Estado, sino que terminó con el fracaso de la sociedad. Y, finalmente, a todos los que habíamos colaborado con el sistema y creído en su evolución, nos faltaron reflejos para entender que Enrique Peña Nieto y su régimen eran el régimen de la cleptocracia.

Los más de 30 millones de votos obtenidos por López Obrador no se entienden sin el fracaso acumulado de la transición del régimen del 2000, sin el trauma electoral ni la violencia de la administración de 2006, pero, sobre todo, sin la cleptocracia del régimen que inició en 2012. Dieciocho años de ir asesinando el sueño del pueblo nos trajo un presidente con el mayor poder político de la historia moderna de la nación.

Que nadie se queje, todos somos responsables. El poder que actualmente sustenta el presidente López Obrador es consecuencia de años de promesas inconclusas y de sexenios y administraciones fallidas. Desde que

Vicente Fox llegó, en el año 2000, a Los Pinos, los mexicanos—principalmente quienes nos gobernaban—pensábamos que todo lo que se hiciera o se dejara de hacer no tendría consecuencias. Los pasados líderes y presidentes de México creían que ni esa transición que ocurrió en el inicio del siglo 21, ni los cientos de miles de muertos como consecuencia de la guerra contra el narcotráfico, ni la cleptocracia de la administración Peña Nieto, tendrían mayores consecuencias. Hoy, la consecuencia y el resultado de todo eso se llama Andrés Manuel López Obrador.

Hoy, el costo de los sueños empieza a ser notorio, las cuentas empiezan a salir a la luz y los plazos empiezan a vencer. En la actualidad, ya sabemos que el tren suburbano que pretende recorrer una ruta que lleve a los pasajeros hasta Santa Lucía tiene un costo inasumible. Ahora ya sabemos que el Tren Maya es un sueño guajiro e imposible que—además de llevarnos a La Chingada—tiene grandes dificultades para cumplir con sus objetivos logísticos y turísticos. Las dificultades



presentadas para que el tren pase por Mérida, Cancún o Tulum hacen de éste un proyecto condenado al fracaso. Y al final, para poder sacar al buey de la barranca, se necesita de la colaboración de los miembros del sector privado, mismos a quienes se les acusa de boicoteadores y, en ocasiones, incluso se les acusa de ser enemigos del régimen.

Pero mientras esa colaboración se da, el buey sigue en la barranca. Y al parecer allí va a seguir durante mucho tiempo, ya que, al final, en este entreacto que supone la consulta sobre la revocación de mandato—por si nos faltaba algo y por si no teníamos ya bastantes problemas—, lo que queda claro es que a nadie le importa el futuro. Sólo nos importa el pasado y echar en cara qué, cuándo, cómo, dónde y por qué hicimos lo que hicimos.

El final del sueño siempre es amargo; es como el final del amor. Sin embargo, no se puede vivir ni sin sueños ni sin amor. No seré yo quien castigue ni quien condene al Presidente por soñar. Lo que sí seré es un mexicano más que le pedirá que, además de sueños, debería haber entendido que su función le imponía contar con una eficacia que no tuvo. Todos los que le rodean, le aplauden y lo consuelan frente al fracaso, son tan responsables como él. Sólo que al final de esta era sólo quedará la triste imagen de las mañaneras—con abrigo o sin él—, y el resto será sólo lo que pudo ser y que, una vez más, no fue.

¿Qué, cuándo y cómo seguirá? Nadie lo sabe. Según el cálculo del México que conocemos, el siguiente presidente también será de Morena. Aunque la pregunta es: ¿qué es y cuánto durará Morena? Todo lo que no sea la propia figura y la persona de Andrés Manuel, es una ficción. Y se trata de una ficción sin contenido. A partir de aquí, tenemos que empezar a vivir con la realidad, y ésta supone que ni Texcoco, ni Santa Lucía, ni el Tren Maya—ya veremos qué pasa con Dos Bocas—, ninguno de estos proyectos, por concluirse y fracasados, han sido suficientes para lograr el cambio buscado ni asegurar el tan anhelado y próspero mañana. Sin embargo, lo que sí es seguro es que el día de mañana tendremos una razón para perseguir, insultar o condenar a alguien. En México, cada mañana que sale el Sol buscamos un culpable, a quien responsabilizar de por qué las cosas no salen. Mientras el mundo se

debate en un cambio de modelos y en una crisis de sistemas como nunca antes se vio, nuestro país lidia con sus propios problemas. En México, la democracia no está en crisis, ya que éste es un concepto que nadie se empeña en fortalecer. En México, el concepto de la seguridad no está en crisis, porque es un concepto que simplemente ha desaparecido en nuestras vidas.

Tras años pensando que nuestras acciones no tendrían consecuencias, hoy en México lo que está en crisis es la convivencia, y lo está en un sentido invertido. Si la corrupción había que limpiarla como las escaleras, de arriba hacia abajo, el odio social y la destrucción de la cohesión social del país también está siguiendo el mismo modelo de acción, de arriba hacia abajo. Desde la primera voz hasta la última, México se ha envuelto en un ciclo intermitente en el que diariamente se trata de buscar responsables y de criminalizar a los demás. Ya no sólo se busca a los responsables por lo sucedido en el pasado, ya se ataca a todos por igual. Y en esa búsqueda incesante de encontrar a los culpables, nunca—ni por accidente, ni por casualidad—alguien ha admitido tener la culpa de nada.

Somos un país de muchos delitos, pero de pocos responsables. De muchos acusados, pero de pocos culpables. Y en medio de todo eso, no hay un sentido de autocrítica, ni existe sentido del perdón. Sólo existe el sentido de que alguien, en algún lugar, traicionó a la 4T, a pesar de que ni siquiera el creador de la cuarta transformación podría explicar exactamente qué es lo que es o en qué consiste el movimiento. Lo único que se sabe es que llegó a donde está por culpa o a causa de quienes lo precedieron.

Pobre México. Con tanto que soñar y con tantos plazos por vencer.





Respaldan a AMLO ante críticas

Rechazan 'ataques' gobiernos de Morena

Afirman en carta
que se acabaron
los privilegios
y la corrupción

SELENE VELASCO
Gobernadoras y gobernadores de Morena y partidos aliados difundieron ayer un documento en apoyo al Presidente Andrés Manuel López Obrador, en el que aseguran que las críticas tienen su origen en grupos económicos que perdieron privilegios.

El texto, firmado por los 16 mandatarios morenistas, además de los de Morelos (PES) y San Luis Potosí (PVEM) circula en el marco de los cuestionamientos al mandatario federal por la petición de "pausar relaciones" con España, la discusión de la reforma eléctrica, los asesinatos de periodistas y la exhibición de los presuntos ingresos de Carlos Loret de Mola,

entre otros temas polémicos.

Los morenistas señalan en su carta que la democracia se fortaleció, critican a los medios y aseguran que contrarrestan campañas de calumnias.

"Los gobernadores, gobernadoras y Jefa de Gobierno que provenimos del movimiento de transformación manifestamos nuestro respaldo al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Sabemos que los ataques tienen su origen en grupos económicos que perdieron privilegios y que se oponen a una reforma eléctrica que beneficie a la nación y al pueblo de México.

"Se equivocan, el pueblo no quiere que regrese el viejo régimen, defienden con orgullo esta transformación que no tiene marcha atrás. Nuestra convicción es luchar día a día para consolidar la cuarta transformación de México, con los mismos principios que nuestro presidente", indican en el documento.



En éste elogian a López Obrador, destacan la vacunación, se aplauden las obras que más ha promovido y aseguran que hay cambios políticos y sociales.

“En poco más de tres años del inicio del gobierno de la cuarta transformación de la vida pública, se acabaron los privilegios y la corrupción como forma de gobierno, se separó el poder económico del poder político, las mujeres tienen un papel determinante en la toma de decisiones en todos los espacios de la vida pública del país.

“Hoy tenemos un Presidente que gobierna con el pueblo y para el pueblo, que sigue recorriendo el país, cercano a la gente, escuchando y atendiendo sus preocupaciones y necesidades con el fin de resolver lo que décadas de malos gobiernos dejaron a su paso. Por eso ha cumplido sus promesas de poner a revocación de mandato la presidencia y quitar el fuero al presidente haciendo patente el principio democrático ‘el pueblo pone y el pueblo quita’”. añaden en el texto.

GOBERNADORES Y GOBERNADORES DE LA 4TA TRANSFORMACIÓN

13 de febrero de 2022

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en un discurso leído por él el 1 de diciembre del 2020, como tal vez del momento y más del futuro, expresó que la vida pública en todos los espacios de la vida pública del país, se separó el poder económico del poder político, las mujeres tienen un papel determinante en la toma de decisiones en todos los espacios de la vida pública del país.

En poco más de tres años del inicio del gobierno de la Cuarta Transformación de la vida pública, se acabaron los privilegios y la corrupción como forma de gobierno, se separó el poder económico del poder político, las mujeres tienen un papel determinante en la toma de decisiones en todos los espacios de la vida pública del país.

“Hoy tenemos un Presidente que gobierna con el pueblo y para el pueblo, que sigue recorriendo el país, cercano a la gente, escuchando y atendiendo sus preocupaciones y necesidades con el fin de resolver lo que décadas de malos gobiernos dejaron a su paso. Por eso ha cumplido sus promesas de poner a revocación de mandato la presidencia y quitar el fuero al presidente haciendo patente el principio democrático ‘el pueblo pone y el pueblo quita’”.

La democracia se fortalece porque a diferencia de cuando el abuso de poder se permitía con los mandatos, hoy se refuerza con el voto libre y secreto que garantiza la independencia de los gobernantes, gobernadores y jefes de gobierno que representan al pueblo. Hoy tenemos un Presidente que gobierna con el pueblo y para el pueblo, que sigue recorriendo el país, cercano a la gente, escuchando y atendiendo sus preocupaciones y necesidades con el fin de resolver lo que décadas de malos gobiernos dejaron a su paso. Por eso ha cumplido sus promesas de poner a revocación de mandato la presidencia y quitar el fuero al presidente haciendo patente el principio democrático ‘el pueblo pone y el pueblo quita’”.

“Hoy tenemos un Presidente que gobierna con el pueblo y para el pueblo, que sigue recorriendo el país, cercano a la gente, escuchando y atendiendo sus preocupaciones y necesidades con el fin de resolver lo que décadas de malos gobiernos dejaron a su paso. Por eso ha cumplido sus promesas de poner a revocación de mandato la presidencia y quitar el fuero al presidente haciendo patente el principio democrático ‘el pueblo pone y el pueblo quita’”.

Walter Ruiz Arellano Gobernador de Baja California	Victor Manuel Castro Cordero Gobernador de Baja California Sur	Lloyd Sánchez San Román Gobernador de Campeche
Diego Eusebio Cordero Gobernador de Chiapas	Claudia Sheinbaum Pardo Jefa de Gobierno de la Ciudad de México	Indira Vidales Elizalde Gobernadora de Colima
Valeri Salgado Pineda Gobernador de Coahuila	Alfredo Ramírez Ballester Gobernador de Chihuahua	Cuauhtémoc Blanco Gobernador de Durango
Arturo Escobar Quintana Gobernador de Guerrero	Miguel Rábago Huerta Gobernador de Hidalgo	Ricardo Gallardo Cevallos Gobernador de Jalisco
Rubén Rocha Nájera Gobernador de Jalisco	Alfonso Corona Martínez Gobernador de San Luis Potosí	César Manuel Flores Cárdenas Gobernador de Tlaxcala
Ornela Castro Cisneros Gobernadora de Veracruz	Carmelina García Jiménez Gobernadora de Yucatán	David Navarro Arce Gobernador de Zacatecas

Especial

La carta en apoyo al Presidente López Obrador fue suscrita por 18 mandatarios estatales.



FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

Opine usted: www.macario.mx

@macariomx



Serenidad y paciencia

La semana pasada fue importante. Fuera de sus cabales, el Presidente buscó por todos los medios distraer al respetable de su evidente corrupción, y con ello fue provocando más problemas: con España, insultando a empresas y gobierno; con Estados Unidos, insistiendo en su absurda reforma eléctrica; y con los derechos y libertades de los mexicanos, lanzando acusaciones que han puesto en riesgo la integridad de un periodista y su familia.

Sin el mito de la honestidad valiente, el gobierno de López Obrador no es nada. Peor, es un rotundo fracaso. En todas las dimensiones: salud, educación, economía, seguridad. Es posible que eso convenza a algunos de que vale la pena buscar la remoción del Presidente utilizando un instrumento que él mismo propuso: la revocación de mandato.

Es una mala idea. La revocación fue una propuesta de López Obrador, promovida por sus seguidores, que incluso falsifica-

ron firmas para que se aprobara, pero al mismo tiempo impidieron que hubiese recursos suficientes para su ejercicio. Se trata de un instrumento propagandístico, como todo lo que hace este gobierno, cuyo fin último es la eternización en el poder. Algunos personajes estridentes insisten en que se debe participar para remover a López Obrador, pero están equivocados. Él jamás ha aceptado una derrota, y no lo hará ahora. Sin embargo, imaginemos que ocurriese.

Muchos mexicanos creen que lo peor que pudo pasar en México fue el triunfo de López Obrador. No es así, todo siempre puede estar peor. Si él es la mejor cara que pudo presentar la coalición que lo impulsa, es evidente que las demás son peores. Voltee a ver a su candidata para comprobarlo. Es una calca de López Obrador, forrada de soberbia. Si la falta de empatía de López le ha sorprendido, no ha visto nada.

En las últimas semanas también fuimos testigos de un es-

cándalo alrededor del Gobierno de la Ciudad de México, por la aplicación de ivermectina, un medicamento que no era recomendable para Covid, pero aun así fue utilizado, y después legitimado con un ejercicio estadístico inadecuado. Fue deprimente ver profesores y exalumnos del CIDE que se olvidaron de la defensa de su institución para concentrar su energía en defender a su colega, responsable del estudio mencionado. La lealtad personal por encima de la construcción de instituciones es consustancial al populismo autoritario que hoy campea globalmente. Eso es lo que puede ofrecer el equipo que gobierna la Ciudad de México, en la versión original de Sheinbaum, ahora reforzada con los bolivarianos de la esposa del Presidente, en la persona de Martí Batres, aquél que repartía leche contaminada con heces fecales.

Voltee a ver a los legisladores de la coalición gobernante, o a sus gobernadores, que reproducen las malas prácticas presiden-



ciales. Por ejemplo: atacando periodistas, inventando ocurrencias, aprovechando influencias. Sin duda vivimos en una kakistocracia, el gobierno de lo peor, pero cuyos límites no hay que probar.

Sin duda fue una mala idea llevar a López Obrador a la Presidencia, pero no es lo peor que puede ocurrirle a México. La sucesión anunciada es notoriamente más dañina. Misma falta de empatía, mayor irresponsabilidad, y una soberbia incomparable. Si eso no lo podemos desear para 2024, mucho menos querríamos verlo desde ahora, en medio de un vacío y lucha descarnada por el poder.

Ahora que es evidente que el Presidente es mentiroso, incapaz, corrupto y delincuente, lo que procede es acotarlo. Debemos defender las instituciones que nos quedan, como el INE o Banxico. Debemos presionar a las que aún son rescatables, como la Corte. Debemos mantener la cordura, la serenidad y la paciencia, y construir una opción razonable para 2024. Estamos viendo el precipicio, no caigamos en él.



FRENTE POLÍTICOS

1. Cubeta de hielo. No causa asombro la petición que hicieron estudiantes de Colima en torno al regreso a clases presenciales este lunes en la entidad. Ante una semana de balaceras, grupos estudiantiles lanzaron, vía Change.org, la petición para evitar regresar a clases esta semana, al considerar que el gobierno estatal no garantiza condiciones de seguridad. La petición está dirigida a la gobernadora del estado, **Indira Vizcaíno**; al rector de la Universidad de Colima, **Christian Torres Ortiz Zermeño**; al secretario de Educación y Cultura, **Adolfo Núñez González**; y a la directora de Educación Media Superior y Superior, **Myrna Fátima Ramírez**. Un poco de cordura mientras se enfría el territorio es lo más conveniente. O la tragedia podría ser mayor.

2. Qué tanto es tantito... Tras balconear la deficiente obra del malecón en Tepetitán, Macuspana, en Tabasco, realizada por la Sedatu, que encabeza **Román Meyer**, el gobernador interino, **Carlos Merino**, aseguró que sus adversarios armaron un "show mediático", ya que sólo 3% de la obra está dañada. Y expresó que "si se han caído puentes, qué más da un malecón". La desafortunada frase evidencia un cinismo pocas veces visto. El detalle es que esas obras mal hechas se realizan con recursos públicos y los tienen que justificar, así como fincar responsabilidades. ¿Qué más da que se caiga todo y que el dinero de nuestros impuestos se tire a diestra y siniestra? ¿Qué más da?

3. Urge claridad. El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, **Lorenzo Córdova**, llamó a los ciudadanos a no dejarse "confundir por el ruido y las noticias falsas" en torno al proceso de revocación de mandato, pues fueron los legisladores federales, no los consejeros electorales, quienes ordenaron la veda de difusión de la propaganda gubernamental durante este proceso. **Córdova** anunció que el próximo miércoles comienza la impresión de "las papeletas y demás materiales electorales, mismos que contarán con todas las medidas de seguridad para dar certeza al ejercicio". Si tiene dudas sobre el proceso de revocación de mandato, puede acceder a la información confiable que está albergada en el sitio www.ine.mx. Que nadie le engañe... Nadie... otra vez.

4. Cumplidor. El gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, pagará la remodelación de una escuela de Nuevo León, después de que las Chivas de Guadalajara cayeron ante Tigres, el sábado pasado, dentro del torneo de fútbol local. El mandatario de Jalisco acordó con el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, que el perdedor del encuentro debería pagar de su bolsillo la remodelación de una escuela en el otro estado, por lo que esta vez los regiomontanos serán los beneficiados. A través de sus redes sociales, **Alfaro** publicó una foto en donde reconoce la derrota y afirma que cumplirá. Que los gobernadores realicen este tipo de ejercicios es algo novedoso. Beneficios directos, inmediatos y sin intermediarios; palabra de honor.

5. Vehemencia. **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, no frena sus actividades ni en fin de semana. Ayer dio el banderazo de salida y encabezó la Carrera Comunitaria del Amor, en Santiago Acahualtepec, alcaldía Iztapalapa, en donde expresó que el objetivo es convertir a la capital del país en la más deportiva y saludable. También inauguró la Nueva Estación de Bomberos de Iztacalco y el Punto de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES) Sacmex, en la misma alcaldía. Además, encabezó el apoyo de los gobernadores al proyecto transformador del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Cuando el oficio político es parte de tu ADN, no se descansa ni sábados ni domingos. Hay compromiso a tiempo completo.



Aumentará #4T presencia militar

El Gobierno federal enviará más elementos de la Sedena, la Semar y la Guardia Nacional en Cajeme, Sonora, para frenar la violencia

INDIGO STAFF

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un plan especial de seguridad para Cajeme, Sonora, uno de los municipios con el mayor número de homicidios dolosos en el país.

De este modo, se incrementará el número de elementos de la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), Secretaría de Marina (Semar) y de la Guardia Nacional (GN) en la localidad a fin de frenar la violencia homicida que azota la región.

“Decirle a la gente que estoy ocupado, no solo preocupado, por lo que está sucediendo en Cajeme en cuanto a inseguridad y, junto con el Gobierno del estado, ya tenemos un plan especial que se está aplicando para garantizar la paz y la tranquilidad.

“Porque se convirtió Cajeme en uno de los municipios más peligrosos de México, con más homicidios y ya estamos actuando y ya se están obteniendo resultados, pero van a venir

más elementos de las secretarías de Defensa, de Marina y la Guardia Nacional”, dijo durante la supervisión de obra del esta-

dio Tomás Oroz Gaytán la tarde de ayer.

Expresó que seguirán apoyando a los habitantes de la región con el trabajo coordinado de los tres niveles de Gobierno y se comprometió a continuar con los programas sociales en beneficio de la población de Ciudad Obregón.

Los homicidios dolosos en Sonora se triplicaron del primer semestre de 2016 al primer semestre de 2021, al pasar de 320 víctimas a 963 en dicho periodo.

Aunque es a partir del primer semestre de 2019 cuando los asesinatos en la entidad tuvieron un alza mayor, al registrarse una tasa de crecimiento de 67 por ciento y manteniéndose en el orden de 31 por ciento anual en los dos siguientes años, según cifras del Comité Ciudadano de Seguridad Pública Sonora.

Además, los resultados de diciembre de 2021 de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) señalan que Ciudad Obregón es la ciudad con la mayor inseguridad en el noroeste del país.

Siete ciudades mostraron decremento, destacando: Los Mochis (-9.4 puntos porcentuales), Hermosillo (-7.3), Culiacán y Mazatlán (-5.6), respectivamente.





De 2016 a 2021 los homicidios dolosos en Sonora se triplicaron al pasar de 320 víctimas a 963.



Respaldan gobernadores al Presidente

Ejecutivo es víctima de ataques de opositores a reforma eléctrica, afirman

PEDRO VILLA Y CAÑA
—nacion@eluniversal.com

Tras las críticas al presidente Andrés Manuel López Obrador por exhibir el pasado viernes información relacionada con los ingresos del periodista Carlos Loret de Mola, los 17 gobernadores y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, de Morena y partidos aliados, salieron en defensa del Mandatario y aseguraron que es víctima de ataques originados en grupos económicos que perdieron su privilegio y se oponen a su iniciativa de reforma eléctrica.

Los mandatarios afirmaron que en más de tres años de esta administración se acabaron los privilegios y la corrupción como forma de gobierno y se separó el poder económico del político.

Afirmaron que en el gobierno de la Cuarta Transformación, la democracia se ha fortalecido, pues a diferencia de sexenios pasados, donde el dinero definía la relación con los medios, ahora se informa con la verdad.

Afirmaron que en este gobierno las mujeres tienen un papel determinante en la toma de decisiones de todos los espacios de la vida pública del país, se canceló la reforma educativa y se hicieron constitucionales el derecho a la educación en todos los niveles, la salud, así como la pensión para adultos mayores y personas con discapacidad.

Además, destacaron la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Tren Maya, el Corredor Transístmico, la refinería Olmeca, la modernización de seis refinerías y la

compra de la de Deer Park, en Houston, así como la creación de la Guardia Nacional.

“Se consolida la visión de que por el bien de todos primero los pobres. Se difunde y se hace propia una forma de pensamiento donde el dinero no es el poder supremo, sino la solidaridad y el amor a los demás, el bienestar y la vida digna”.

Ello, afirmaron, en medio de una pandemia, donde ningún mexicano se quedó sin una cama de hospital y donde además, señalaron, se adquirieron más de 200 millones de vacunas para aplicarlas de forma gratuita.

“Hoy tenemos un Presidente que gobierna con el pueblo y para el pueblo, que sigue recorriendo el país, escuchando y atendiendo sus preocupaciones y necesidades con el fin de resolver lo que décadas de malos gobiernos dejaron a su paso. Por eso ha cumplido sus promesas de poner a revocación de mandato la Presidencia y quitar el fuero al Presidente, haciendo patente el principio democrático ‘el pueblo pone y el pueblo quita’”.

Afirmaron que su convicción es luchar día a día para consolidar la Cuarta Transformación de México con los principios del Mandatario federal. ●

GOBERNADORES DE MORENA

“Se consolida la visión de que por el bien de todos primero los pobres. Se difunde una forma de pensamiento donde el dinero no es el poder supremo”

EL DATO

Los mandatarios afirmaron que en esta administración se separó el poder económico del político.





Los gobernadores de Morena destacaron que con el gobierno de López Obrador se acabaron los privilegios y la corrupción.



GOBERNADORES MANDAN CARTA DE APOYO

Morenistas cierran filas con Presidente

MANIFIESTAN que los ataques al titular del Ejecutivo son de grupos que perdieron sus privilegios

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

A través de una carta de respaldo al presidente Andrés Manuel López Obrador, los 18 gobernadores de la 4T expresaron: "Sabemos que los ataques tienen su origen en grupos económicos que perdieron privilegios y que se oponen a una reforma eléctrica que beneficie a la Nación y al pueblo de México".

En la carta, que difundieron en su cuenta de twitter Indira Vizcaíno Silva, gobernadora de Colima y Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, entre otros, señalan que quienes atacan al Presidente "se equivocan; el pueblo no quiere que regrese el viejo régimen, defienden con orgullo esa transformación porque no tiene marcha atrás".

Y afirman que López Obrador "ha ido haciendo realidad cada uno de los compromisos que fue recogiendo durante décadas en sus giras, a partir de los sentimientos del pueblo de México".

Durante esta administración, señalan los gobernadores "se difunde y se hace propia una forma de pensa-

miento en donde el dinero no es el poder supremo, sino la solidaridad y el amor a los demás, el bienestar y la vida digna".

Como logros de la administración actual señalan que "se separó el poder político económico del poder político, se canceló la mal llamada reforma educativa y se recuperó el papel de las y los maestros como eje de la educación pública".

BENEFICIOS

También se mencionan la edificación del aeropuerto Felipe Ángeles y del de Tulum, el Tren Maya, el Corredor Transistmico, la refinería Olmeca, se modernizan las refinerías, se repotencian las hidroeléctricas, se adquirió la refinería Deer Park, se construye una planta solar en Sonora, se creó la Guardia Nacional, el Banco del Bienestar, se consolida la industria energética nacional".

Y plantean que todo esto ha ocurrido "en medio de una pandemia donde ningún mexicano o mexicana se quedó sin una cama de hospital y además se adquirieron más de 200 millones de vacunas para apli-

carlas de forma gratuita".

Los gobernadores expresaron que el Presidente "ha cumplido sus promesas de poner a revocación su mandato y quitar el fuero al Presidente, haciendo patente el principio democrático el pueblo pone y el pueblo quita".

La carta la firmaron los 18 gobernadores de la cuarta transformación, entre los que están Layda Sansores, de Campeche; Rutilio Cruz Escandón, de Chiapas; Alfredo Ramírez, de Michoacán, y Miguel Barbosa, de Puebla.

Y también ayer por la mañana, en un evento en Izta-calco, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, le expresó al presidente López Obrador su respaldo: "Des-



de aquí le mandamos un aplauso, un saludo, todo nuestro apoyo, solidaridad, porque él está enfrentando esta gran transformación de la vida pública de México”.

Sheinbaum expuso que “hay algunas personas que dicen que se han tocado intereses y que no están de acuerdo, y en realidad lo que está ocurriendo es una transformación democrática para beneficio de los que menos tienen”.

Tras visitar el albergue transitorio San Miguel, afirmó que “estamos muy contentos porque hoy estamos viviendo un momento histórico en el país donde todo eso por lo que luchamos se hace realidad”.

ocurriendo es una transformación democrática del país.”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO



El Presidente ha cumplido sus promesas de ponerse a revocación de mandato, haciendo patente el principio democrático de que el pueblo pone y el pueblo quita.”

MANDATARIOS DE LA 4T
CARTA



Hay personas que dicen que se han tocado intereses y que no están de acuerdo, y en realidad lo que está





Foto: Especial

El presidente Andrés Manuel López Obrador cerró ayer su gira por Sonora, donde se reunió con el pueblo yaqui.





Es el Ángeles

No va a ser el 10 de abril, fecha de la revocación de mandato y día -de 1864- en que Maximiliano de Habsburgo fue nombrado emperador de México, el gran examen para Andrés Manuel López Obrador.

En realidad, será el 21 de marzo, cuando entre en operaciones el aeropuerto internacional Felipe Ángeles de la CDMX.

Ahí comenzará el verdadero juicio (tangibile) de la 4T.

Volverá a debate todo: cancelación de Texcoco, “militarización” de Santa Lucía, seguridad del espacio aéreo, viacrucis terrestre que supondrá la lejanía del AIFA, y hasta si la torre de control está derecha.

Por cierto, los tabasqueños, que son los que en el país más respaldan al presidente, tendrán la oportunidad de ser de los primeros en estrenar la terminal, a través de Aeroméxico.

No hay riesgo alguno de que el paisano sucumba en la revocación. Pero si el FÁ, en opinión de la gente, es un éxito, más inútil será la consulta.

En cambio, si fracasa, el movimiento guinda se tambaleará, habrá seguramente menos votantes en la revocación, y las expectativas ciudadanas sobre el Tren Maya

-se concluirá a fines de 2023- y la refinería de Dos Bocas (las pruebas están previstas para este mismo año) se nublarán.

Resulta de suma importancia que “el aeropuerto de AMLO” dé resultados en las primeras semanas, porque de ese saldo dependerá no solamente la justificación de la inversión: \$84 mil 956 millones, sino que más aerolíneas decidan volar desde él, y la viabilidad comercial de la zona y de la propia terminal.

